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Margaret Karram, 
presidenta de los Focolares

La crisis hídrica que atraviesa gran parte del planeta, 
y particularmente nuestra región, no es meramente 
natural. Es urgente un cambio de conciencia política, 
social y cultural frente al consumo del agua.
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Chile y el proceso  
de una nueva Constitución
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Orquesta de Cateura,  
en Paraguay.
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La Organización de las Naciones Unidas se valió de la 
célebre expresión de Mahatma Gandhi para referirse 
a la propuesta de acción que acompañó la celebra-
ción del Día Mundial del Agua el pasado 22 de marzo. 

Y para graficar la propuesta recurrió a la famosa fábula del 
colibrí, surgida del pueblo quechua, en Perú: 

“Cierto día se declaró un incendio en el bosque y todos los 
animales huyeron despavoridos. Sin embargo, tras ponerse a 
salvo, se quedaron pasmados contemplando las llamas, sumi-
dos en el terror y la tristeza.

Por encima de sus cabezas, un colibrí iba y venía del fuego, 
una y otra vez. Los animales más grandes preguntaron al colibrí 
qué estaba haciendo.

–Vuelo al lago por agua para ayudar a apagar las llamas.
Los animales se echaron a reír y exclamaron:
–¡Tú solo no puedes extinguir el incendio!
–Es cierto –contestó el colibrí–, pero estoy aportando mi 

granito de arena.”
Sin dudas, la emergencia hídrica a la que está sometida la 

humanidad nos invita a reflexionar sobre el uso que hacemos 
de este valioso recurso; en estas páginas encontraremos algu-
nas ideas que nos ayudarán a regular su consumo. La situación 
también nos permite trazar una analogía con tantas urgencias 
y carencias que vemos a nuestro alrededor y que podemos 
estar viviendo en carne propia. ¿Qué podemos hacer?

Muchas veces caemos en las garras del desaliento, sumergi-
dos en cierta desesperanza, observando las diferentes crisis 
económicas, políticas y sociales que sacuden nuestras socie-
dades. ¿Hay algo que yo pueda hacer ante estos escenarios?

“Nadie es tan pobre que no pueda dar lo que tiene”. Ese 
dicho que tantas veces hemos oído también nos interpela 
frente a la posibilidad, siempre, de dar lo que somos. Aquello 
que cada uno es, con su originalidad, le pertenece solo a uno 
y es la mayor riqueza que podemos poner a disposición de 
los demás. 

En una profunda introspección cada uno encontrará cuál es 
el don que puede poner al servicio del otro, aunque parezca 
escaso ante los ojos del mundo. Sin embargo, es único. Por 
eso en este tiempo en el que estamos llamados a tener “ojos 
de Pascua, capaces de mirar desde la muerte a la vida, desde 
la culpa hasta el perdón, desde la división hasta la unidad, 
desde la llaga hasta el esplendor, desde el hombre hasta 
Dios, desde Dios hasta el hombre, desde el yo hasta el tú”1, 
todos podemos hacer y ser como el colibrí: ofrecer nuestro 
vaso de agua a una humanidad tantas veces sedienta de 
valores auténticos, para seguir haciendo germinar brotes de 
un mundo más fraterno •

Hemmerle, K. (1998). La luce dentro le cose. Roma: Città Nuova, p. 110.

“Sé el cambio que quieres 
ver en el mundo”
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Género y trabajo
Me gustó el artículo “Desafiar viejas 
etiquetas, repensar habilidades del 
futuro”, de Cristian Bonavida. Trae 
un enfoque interesante sobre un 
tema sobre el que se hace cada vez 
más hincapié.
Luego de leerlo me dieron ganas de 
seguir profundizando. Ojalá que en 
el futuro podamos leer más textos 
de esta clase en Ciudad Nueva .

G.B

Elecciones en Paraguay
Me pareció excelente la nota sobre 
el panorama político en Paraguay 
titulada “Nueva elección, nuevas 
esperanzas”. Está muy bien escrita y 
con una mirada imparcial muy nece-
saria. Impecable.

Nicolás A.

La gráfica de la revista
Gracias por todo el trabajo que 
hacen para que el contenido de la 
revista llegue cada vez a más gente. 
Me atrevo a hacer un comentario en 
relación con la parte gráfica, ya que 
me da la sensación de que se podría 
poner más de relieve el valor de los 
artículos. Por otra parte, los rostros 
de los niños de la imagen de tapa de 
la última edición me transmiten la 
idea de un pueblo asiático más que 
latino, sumado a los colores “tierra”, 
que tiran un poco abajo la portada.
Muy bueno todo el contenido. Gra-
cias de nuevo.

B.G. 

EDICIÓN DE MARZO

Musicoterapia
De la revista del mes de marzo me 
pareció muy interesante la nota 
acerca de la musicoterapia. Espe-
cialmente cuando se la propone 
como una herramienta para abor-
dar diversos procesos de salud de 
las personas e invita a no quedarse 
en términos de creencia.

Macarena S.

Muy bueno el artículo de musi-
coterapia porque me disparó la 
siguiente pregunta: entendiendo 
que la música y los sonidos son 
ondas y frecuencias que viven en el 
ambiente de determinada manera y 
rebotan de tal o cual forma (es una 
cuestión física), sería genial pensar 
eso en términos de cómo reacciona 
neurológicamente una persona (o 
el común de las personas) frente a 
determinada frecuencia.

Sebastián F.
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ECOLOGÍA

Un tema que nos 
interpela
Me pareció muy buena la idea 
que implementaron desde hace 
algunas ediciones de publicar 
reflexiones en torno a alguna te-
mática ecológica y una experien-
cia concreta sobre el mismo tema. 
Dentro de las urgencias que hoy 
tenemos como humanidad está 
la de tomar en serio la cuestión 
medioambiental. Y generar con-
ciencia con publicaciones de este 
tipo es un muy buen camino.
Gracias.

Vanesa 
Ciudad Nueva | Abril 20236



LIBRO

#DesafíoParejas
Gracias, Ciudad Nueva, por la pu-
blicación de este tipo de libros que 
ayudan a las familias. Gracias tam-
bién a los autores, Roberto Almada 
y Gustavo Rodríguez Pintado. 

¡Qué importante poder acompañar-
nos, caminar juntos y tratar de hacer 
que la vida siga creciendo! Se trata 
de una publicación que sin dudas 
sirve para todos y que vale la pena 
difundir entre todos aquellos que 
están viviendo diferentes 
etapas de la pareja.

PODCAST

¡Qué buena 
iniciativa!
Estuve escuchando en Spoti-
fy varios de los podcasts del 
ciclo América en Diálogo. 
¡Qué valioso material! In-
cluso muchos de ellos man-
tienen la actualidad a pesar 
de haber sido publicados 
tiempo atrás. Los recomien-
do porque el hecho de que 

CL

estén producidos desde diferentes 
puntos de Latinoamérica permite 
ofrecer distintas miradas sobre te-
mas que son de interés para toda la 
región. ¡Felicitaciones!

Claudia B.
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Las sequías e inundaciones son dos 
fenómenos conectados, y el hom-
bre tuvo que lidiar con sus efectos 
desde hace años. En 1884, Floren-
tino Ameghino1 escribía Las secas e 

inundaciones en la provincia de Buenos Aires. 
Obras de retención y no de desagüe, con pro-
puestas para evitar estos dos problemas per-
manentes que actúan en forma pendular en la 
región pampeana. Son dos caras de la misma 
moneda que, allí donde existen situaciones de 
degradación de los suelos, hacen que los im-
pactos sean cada vez mayores.  

Para comprender mejor la dificultad de estos 
problemas globales vayamos a los años sesen-
ta, a la zona del Sahel2 (África). A partir del 
análisis de las causas de una gran sequía en 
esta región se estudiaron las causas de la rela-
ción existente entre el hombre y el clima. Una 
de las creencias históricas más fuertes es la 
que considera el clima y sus efectos como un 
fenómeno divino. Sin embargo es un proble-
ma en el cual se interconectan aspectos socia-
les, políticos, económicos y éticos. El profesor 
Dr. Rolando García, en su libro La naturaleza 
se declara inocente hace un enfoque muy inte-
resante. En su análisis a partir del esclareci-
miento de las causas que originaron la sequía 
logró determinar cuál había sido la relación 
estrecha entre la incorporación de manejos 
del suelo y las estrategias agrícolas producti-
vas diferentes. De esta manera, cada evento 
de sequía debe ser redefinido a partir de una 
percepción sobre cuál es realmente el impac-

to de la deficiencia de agua en función de una 
determinada condición social y productiva. Los 
fenómenos naturales pasan entonces de ser fe-
nómenos físicos a ser fenómenos complejos, 
donde causas y efectos se confunden.

En los problemas en los cuales se debe anali-
zar cómo afecta la sociedad a la naturaleza, se 
miran los efectos de las leyes naturales como 
causa de estos problemas y se enmascaran los 
conflictos sociales que los han agudizado. Para 
conocer su dimensión real se deben incorporar 
los factores sociales, políticos, económicos y 
de la cultura, al mismo tiempo que los facto-
res naturales. Esto permitirá profundizar en la 
evolución de los hechos, donde evidentemente 
los factores físicos juegan un rol fundamental 
pero muchas veces no son la única fuerza, ni 
siquiera la más importante que desencadena el 
problema.

Si vamos hacia atrás, en el Neguev (Israel), 
los primeros métodos de recolección de agua 
fueron empleados por los antiguos hebreos, y 
luego los nabateos y los bizantinos. Para poder 
evaluarlos, el profesor Michael Evenari estu-
dió la ciudad de Petra, que estaba atravesada 
por infinidad de canales y presentaba granjas 
amuralladas en el desierto. No existía una ex-
plicación para el hecho de que, en la época 
en que las granjas funcionaban, la zona fuese 
húmeda. Las precipitaciones eran entre 80 a 
120 mm. al año, al igual que en la actualidad, 
lo cual llevó a Evenari a plantear la hipótesis 
acerca de la existencia de algún sistema de “co-
secha de agua” que luego se utilizaba como rie-
go. La técnica seguramente consistía en tener 
una zona de producción y otra de captación de 
agua. Esta última tendría que ser de 20 a 30 
veces mayor que la de producción de ese año. 
Este sistema no era solo cosechar agua, “sino 

El agua, un cuello de botella 
de difícil solución

El deterioro de los suelos provoca sacudidas que 
van desde el estrés hídrico hasta las inundaciones, 
dos aspectos directamente relacionados. La sequía 
aparece vinculada, en todas las regiones del 
planeta, con las mayores crisis socioeconómicas y 
políticas de la humanidad. 

POR DRA. MARÍA ALEJANDRA 
HERRERO Y DR. GABRIEL 
ESPÓSITO* (ARGENTINA)

A N Á L I S I S
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cosechar y guardar”. Para guardarla utilizaban 
lo que se llama “cisternas de loess” a 3 metros 
de profundidad, que les permitiría utilizar el 
agua el mismo año de captada o almacenarla 
para el año próximo. Este desarrollo del riego 
llevó 4000 años, acompañando el desarrollo 
de las necesidades de alimento de la pobla-
ción. 

En la región pampeana (Argentina) la sequía es 
un fenómeno climático que acontece con cierta 
periodicidad. Estos eventos ya fueron registra-
dos a través del relato de los primeros pobla-
dores y viajeros que transitaron por la región 
desde su colonización, donde son evidentes 
los episodios recurrentes de inundaciones y se-
quías que afectaron la producción agropecua-
ria, los medios y formas de vida de los produc-
tores y la población en general. Estos episodios 
ocurren en ciclos (húmedos y secos) de aproxi-
madamente 50 años cada uno. Hay registros de 
los siguientes ciclos: 1820-1870 (seco) con una 
gran seca en 1829-1832 registrada por Charles 
Darwin; 1870-1920 (húmedo) donde ocurrie-
ron grandes inundaciones; 1920-1970 (seco), 
aparecen médanos a 200 km de Buenos Aires 
y las rutas se construyen a un nivel que luego 
serán inundadas; 1970-2020 (húmedo) época 
de grandes inundaciones. 

La sequía hoy en la región 
pampeana
En Argentina, analizando la situación actual, 
se puede observar que durante la campaña 
agrícola 2022/23 se registró la ocurrencia del 
tercer evento Niña en el fenómeno ENSO (El 
Niño-Oscilación del Sur). La Niña supone llu-
vias por debajo de los valores normales y el 
hecho de su repetición por tercera vez conse-
cutiva señala la gravedad del proceso, al ago-
tarse la humedad en los dos primeros metros 
del suelo.

En esta última campaña, la sequía ha provo-
cado una notoria disminución de la produc-
ción ganadera como consecuencia del gran 
impacto sobre la producción forrajera, central 
para alimentar al ganado, generando menor 
producción de terneros y de menor peso, bajo 
estado corporal de los animales adultos, gran 
mortandad de animales por escases hídrica y 
nutricional. Todo ello, asociado además con 
una elevada proporción de incendios de pas-
tizales.

La situación de la producción agrícola eviden-
cia pérdidas muy importantes en los cultivos 
implantados en siembras tempranas como el 

maíz y girasol (que ya estaban comenzando a 
crecer porque fueron sembrados en forma tem-
prana), pérdidas muy elevadas de cultivos es-
tivales de segunda (sembrados sobre cosecha 
de cultivos invernales) y grandes pérdidas de 
maíz de siembra tardía y de soja en más del 60 
% de la superficie de Argentina. De acuerdo 
con la Asociación de Consorcios Regionales de 
Experimentación Agropecuaria (AACREA) se 
ha estimado una pérdida del 36 % de la pro-
ducción nacional de soja de primer cultivo, del 

48 % en soja de segunda, del 12 % en girasol, 
del 30 % en maíz temprano y del 28 % en maíz 
tardío, por citar algunos ejemplos. Estas pérdi-
das suponen una disminución del ingreso de 
divisas al país superior a los 20 mil millones de 
dólares y el quebranto de muchos de los pro-
ductores agropecuarios afectados.

Al severo estrés hídrico de esta campaña debe 
agregarse una helada extemporánea (total-
mente fuera de época) del 16 de febrero de 
2023, la cual alcanzó un mínimo de -3, 5 °C 
en el centro de Córdoba y el este de San Luis, 
provocando la inmediata finalización de mu-
chos lotes de producción con pérdidas casi to-

FOTO QUE 
ILUSTRA 

DIFERENTES 
ESTRUCTURAS 

DE RAÍCES 
PRODUCTO 

DE MANEJOS 
DIVERSOS 

DEL SUELO 
(CÓRDOBA, 

ARGENTINA, 
2023).
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tales de maíz tardío y soja. Estas modificaciones 
abruptas del clima pueden atribuirse a las con-
secuencias del cambio climático global.

Estos ejemplos puntuales se pueden observar 
en todas las regiones del mundo, aún en las hú-
medas, con el riesgo de sufrir las consecuencias 
de las dos caras de la moneda (sequía e inunda-
ción) derivadas del deterioro de los suelos. La 
erosión entendida como pérdida de suelo hace 
que se pierda la capa fértil, provocando una 
compactación que genera que solo un tercio de 
lo que llueve pueda penetrar. Esto nos remite 
nuevamente a la complejidad del problema y a 
considerar cómo en todas las regiones del pla-
neta aparece la relación entre la sequía y las 
mayores crisis socioeconómicas y políticas de la 
humanidad. 

No todos los lotes de producción fueron afecta-
dos de igual manera por la sequía, puesto que 
la aplicación de conocimientos agronómicos al 
manejo de los cultivos permitió atemperar, en 
parte, estos efectos. En la foto se puede obser-
var cómo mejores prácticas en el manejo del 
suelo cambian la distribución de raíces en la 
planta, ya que esta pone en funcionamiento un 

mecanismo para absorber mejor la poca agua 
disponible (planta central afectada por com-
pactación del suelo).

El uso del riego fue y es una herramienta clave 
para asegurar la normal provisión de alimen-
tos para la humanidad. Los excesos hídricos de 
los años lluviosos se almacenan en cuerpos de 
agua superficiales (lagunas o diques) y en los 

acuíferos subterráneos. En las diversas provin-
cias productoras de Argentina existen ambas 
fuentes, cuyo caudal es suficientemente abun-
dante para el uso del riego complementario. No 
obstante, es necesario el desarrollo de inversio-
nes públicas y privadas para impulsar el área 
bajo riego de este país. Sobre un total de 30 
millones de hectáreas agrícolas sembradas, la 
superficie bajo riego es solo de dos millones. 
Entre las acciones a realizar deberían profun-
dizarse los estudios sobre el uso sustentable de 
las reservas hídricas, la cuantificación del im-
pacto del riego en la producción de los cultivos 
y el desarrollo de estrategias de riego comple-
mentario, entre otras. Estas investigaciones son 
imprescindibles para dar sustento a los proyec-
tos de inversión en riego que deberían apoyarse 
institucionalmente en este sentido.

Antonello Pasini, físico climatólogo italiano, 
en una entrevista a la edición italiana de Ciu-
dad Nueva de agosto pasado, nos decía de los 
eventos suscitados por el cambio climático: 
“Las soluciones tecnológicas no alcanzan. To-
dos tienen que salvarse, no solo los ricos. La 
ecuación de los desastres nos dice que el ries-
go depende de la peligrosidad de los eventos 

climáticos, pero también de la vulnera-
bilidad de los territorios y de la socie-
dad. Los científicos están aprendiendo 
a mirar la Tierra como una única enti-
dad, poniendo por primera vez en re-
lación el sistema geofísico con la esfe-
ra social. Océanos, tierras, atmósfera, 
ecosistemas y organismos vivientes: 
somos nudos de la misma red. Ninguna 
solución es posible sin considerarlos a 
todos. Solo la cooperación de políticos, 
empresas y simples ciudadanos logrará 
resolver los problemas globales, como 
enseña el papa Francisco con la ecolo-
gía integral. ¡No importa solo el obje-
tivo climático, sino también el camino 
para alcanzarlo!”.

De cara a un futuro vulnerable y cam-
biante, la humanidad enfrenta nuevos 
desafíos que deberán resolverse desde 
el camino de la unidad de todos los ac-
tores sociales •

1. Florentino Ameghino fue un científico de la Generación 
del ’80 de Argentina (1853-1911).

2. Zona al sur del desierto del Sahara, en África, sometida a 
los efectos más intensos de sequías e inundaciones por el 
cambio climático.

CÁRCAVA 
POR EROSIÓN 
DEL AGUA EN 

UN SECTOR 
QUE SUFRE 

UNA SEQUÍA 
POSTERIOR 

(SAN LUIS, 
ARGENTINA, 

1990).
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prescindible hacerlo cuando estos se 
encuentren siempre llenos. 
Podemos elegir ducharnos en lu-
gar de bañarnos y también reducir 
el tiempo en que lo hacemos (¡una 
ducha estándar de 10 minutos gasta 
200 litros de agua!), además de ce-
rrar la canilla durante el enjabonado. 
Cada vez que usamos la cisterna del 
inodoro gastamos entre 9 y 10 litros 
de agua… a veces, para arrastrar solo 
una colilla o un papelito. Bastaría con 
usar la papelera del baño para esto. 
También se pueden elegir cisternas 
de doble pulsador, para emplear la 
cantidad justa en función de la nece-
sidad.
Otro desafío cotidiano es el lavado 
del coche, que se puede hacer con 
un balde de agua y esponja, evitan-
do el uso de la manguera. Para regar 
las plantas o el jardín, por su parte, 
es mejor hacerlo por la noche, lo que 
ayudará al ahorro de un 30 % del 
agua que se evapora cuando el riego 
se hace en otro momento. Lo ideal se-
ría poder utilizar el agua de lluvia o 
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Cuidemos el 
agua, el regalo 
más grande de la 
naturaleza

R E C U R S O S N AT U R A L E S

¿Q                  ué podemos 
hacer, además 
de estimular 
a las institu-
ciones para 

que intervengan prontamente y con 
eficacia e implementen las acciones 
necesarias? Antes que nada, tomar 
conciencia de que disponer de agua 
limpia y más aún, potable, es un pri-
vilegio que no muchos en el mundo 
pueden tener. Por lo tanto, debemos 
utilizar solo la necesaria y no derro-
charla.

En la rutina diaria realizamos ac-
ciones de aseo como lavarnos los 
dientes, las manos; los hombres se 
afeitan, lavamos la vajilla. En todas 
estas tareas debemos evitar dejar la 
canilla abierta. Por ejemplo, si nos 
lavamos los dientes con la canilla 
abierta gastamos alrededor de seis 
litros, mientras que al abrirla solo 
cuando lo necesitamos gastaremos 
menos de medio litro. Por su parte, 
para lavar los platos podemos usar 
una palangana. Y si vamos a utilizar 
el lavarropas o el lavavajillas, es im-

Con el lanzamiento del EcoPlan, que impulsó el Movimiento de 
los Focolares con el objetivo de repensar nuestro vínculo con 
el medioambiente, nos propusimos adoptar un estilo de vida 
moderado y aprender cómo ahorrar recursos naturales. En estos 
tiempos en los que la falta de precipitaciones ha generado un 
déficit hídrico en toda la región, nos preguntamos cuál debería 
ser nuestra actitud respecto de este preciado bien que es el agua.

 POR RED ECOONE (CONO SUR)
incluso la que usamos para lavar las 
verduras. 
Y, por supuesto, debemos estar aten-
tos a evitar las posibles fugas de 
agua. ¡Una canilla que gotee pue-
de llegar a gastar, en un año, hasta 
11.000 litros! 
Pocas veces somos conscientes de 
otras prácticas que tienen una inci-
dencia directa sobre la calidad de las 
fuentes de agua a partir de las cuales 
se obtiene la que nosotros consumi-
mos. Una es el uso de agroquímicos 
en nuestro jardín, cuyos residuos ter-
minan por contaminar las capas freá-
ticas y son muy difíciles de eliminar. 
Otra es la utilización de detergentes 
que no son biodegradables y también 
la basura (en particular los plásticos) 
que, arrojados en forma reiterada en 
ríos y mares, terminan por contami-
nar las fuentes.
Las prácticas antes mencionadas 
son medidas sencillas, que pueden 
parecer inútiles pero multiplicadas 
por millones de personas pueden 
suponer el ahorro de cantidades con-
siderables de agua; nos permitirán 
sentirnos protagonistas en la lucha 
contra la sequía y solidarios con los 
demás habitantes de la tierra •
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De acuerdo con la Orga-
nización Meteorológica 
Mundial, el concepto de 
“sequía” se remite un 
período de tiempo con 

condiciones meteorológicas anormal-
mente secas, suficientemente prolon-
gado como para que la falta de preci-
pitación cause un grave desequilibrio 
hidrológico. 

Los científicos recuerdan que, en las 
últimas seis décadas, Paraguay, Chi-
le, Argentina y Uruguay han sufrido 
sequías. Apuntan que la mayoría de 
los eventos, incluida la seca de 2022, 
están vinculados con el fenómeno 
de los ciclos de la Oscilación Sur del 
Pacífico (conocido como ENSO), un 
patrón climático que produce oscila-
ciones de la temperatura tanto a ni-
vel oceánico como atmosférico. Tiene 
dos fases: El Niño, que en Uruguay 
trae temperaturas más cálidas y más 
lluvias; y La Niña, que trae tempera-
turas más frías y es más seca. 
Los investigadores plantean que 
América del Sur está pasando por el 
tercer año consecutivo de La Niña, un 
factor importante a tener en cuenta. 
Las temperaturas más altas en la re-
gión, que se han atribuido al cambio 
climático, redujeron la disponibilidad 
de agua en los modelos a fines de 
2022, lo que indica que es el cambio 
climático el que probablemente haya 
reducido la disponibilidad de agua 
durante este período de tiempo. Si 
bien la reducción de las precipitacio-
nes se encuentra dentro de la varia-
bilidad natural, las consecuencias de 
la sequía son cada vez más severas 
debido al fuerte aumento del calor 
extremo. Por su severidad, intensidad 
y duración, se considera que este es 
uno de los cinco eventos de sequía 
más importantes desde 1950 para la 
región.
Además de las consecuencias clima-
tológicas, ¿cómo impacta esto en las 
poblaciones? Ciudad Nueva conversó 
al respecto con Elcira Eguren, inge-
niera agrónoma uruguaya.
“La sequía afecta de múltiples formas 
a la economía. La cara más visible de 
las dramáticas consecuencias son los 
perjuicios que provoca en el campo. 
El bajo nivel de precipitaciones ha 

Panorama seco e 
impredecible:  
la sequía que azota 
al país y la región
Uruguay vive una de las sequías más profundas 
desde 1950. Aun así, el fenómeno no es un problema 
únicamente del país oriental, sino que también afecta 
el continente americano. Predicciones, desafíos y 
propuestas mirando hacia un horizonte complejo. Las 
causas y sus consecuencias ofrecen, al mismo tiempo, 
certezas sobre algunas posibles medidas a tomar.

U R U G UAY

POR IGNACIO AMARO 
(URUGUAY)
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influenciado de manera muy negativa en el 
desarrollo del sector agrícola ganadero, prin-
cipalmente en los rubros de lechería, horticul-
tura, fruticultura, ganadería, agricultura de 
secano y apicultura”, sostuvo la especialista.
En cuanto a los efectos a futuro, dijo que la 
sequía va a impactar en la producción de los 
años subsiguientes, por ejemplo, generando 
la pérdida de numerosos árboles frutales, 
disminuyendo la tasa de preñez en ganadería 
(menos animales de producción para próxi-
mas zafras), provocando endeudamientos 
por rendimientos menores a lo esperado y 
pérdida de colmenas, entre otras consecuen-
cias.
“El déficit hídrico también produce, natural-
mente, efectos muy graves en la producción 
de energía hidráulica, que representa una ter-
cera parte de las fuentes de generación eléctri-
ca en Uruguay. Eso deriva, necesariamente, en 
una mayor presencia de fuentes no renovables 
como la térmica, a través de combustibles fó-
siles que generan gases de efecto invernadero, 
o en un aumento de importación de energía, 
que significa un mayor gasto para el Estado”, 
agregó Eguren.
El 2023 es uno de los peores años en materia 
de incendios forestales a raíz de los factores 
climáticos. Informes señalan que, en el perío-
do comprendido entre el 1 de diciembre de 
2022 al 20 de enero de 2023, se registraron 
un total de 1.829 incendios, en los que fueron 
dañadas alrededor de 12.971 hectáreas. Estos 
números arrojan un promedio de 35 incendios 
diarios.
El motivo de esto se debe al déficit de hume-
dad en el suelo por bajas precipitaciones y 
las temperaturas elevadas. Esto ha sido una 
combinación perfecta para el aumento de in-
cendios forestales, que han quemado miles de 
hectáreas, incluyendo zonas de esteros y hu-
medales.
El tercer año consecutivo de La Niña ha tenido 
un alto impacto en Uruguay, por lo que se ha 
decretado reiteradamente la emergencia agro-
pecuaria (en este país, el plazo por emergen-
cia agropecuaria es de tres meses) con líneas 
de crédito destinadas a que los productores 
puedan paliar los efectos de la sequía, que im-
plican la quita de algunos impuestos y tasas 
muy flexibles, reducción del costo de energía 
para riego, entrega de fardos y raciones con 
importantes subsidios y permiso de pastoreo, 
entre otras facilidades.
Ante la pregunta por las posibles medidas a 
implementar, Elcira Eguren respondió: “En 

Uruguay, teniendo en cuenta principalmen-
te el agua potable para consumo humano, se 
vienen tomando algunas medidas preventivas 
tales como limitar el uso del agua para fines no 
prioritarios como piscinas, lavado de veredas, 
autos, patios, etc. Más allá de las medidas co-
yunturales, deben tomarse medidas estructura-
les para futuros eventos”.
Además, agregó que, respecto de la producción 
agropecuaria, es fundamental la implementa-
ción de líneas de crédito para la construcción 
de represas (obras de mayor envergadura) y 

para el riego de cultivos, con plazos de amor-
tización e intereses que sean acordes con los 
sistemas productivos y sus ciclos. Los tajamares 
y las represas son obras de captación del agua 
de escurrimiento y en la actualidad, según téc-
nicos de Udelar, el Uruguay capta menos del 
4 % del agua de escurrimiento, mientras que 
el 96 % restante termina aportando al Océano 
Atlántico.
Para cerrar, la ingeniera agrónoma enfatizó 
que debe existir, además de la respuesta de los 
gobiernos ante esta problemática, la necesaria 
colaboración de los integrantes de las comuni-
dades en el manejo responsable y consciente 
del agua para las actividades cotidianas. Por 
último, pero no por ello menos importante, se 
debe poner énfasis en la educación de los niños 
en prácticas responsables del uso de este bien 
indispensable •
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En Israel la escasez de agua nunca fue 
una emergencia, sino la normalidad. 
Las precipitaciones son escasas y los 
únicos recursos hídricos de la región 
son básicamente los referidos a la 

cuenca del río Jordán (foto), que tiene su ori-
gen en el monte Hermón, en el Líbano, forma 
el lago de Galilea (de aquí la importancia estra-
tégica de los Altos del Golán) y desemboca en 
el Mar Muerto después de marcar los límites de 
Israel con Siria y Jordania, y entre Jordania y 
los territorios palestinos. A partir de esta geopo-
lítica se intuye la importancia del cauce, explo-
tado más allá de los límites permitidos, pero de 
todos modos insuficiente ante la demanda hí-
drica del territorio que atraviesa. Todavía más, 
la supremacía israelí después de la guerra de 
los Seis Días (1967) monopolizó la distribución 
de los recursos hídricos: aunque los palestinos 
son aproximadamente la mitad respecto de los 
israelíes, estos consumen un promedio de 280 
litros de agua al día, mientras que los palesti-
nos unos 70. Sin embargo, en algunas zonas la 
disponibilidad para los palestinos no llega a los 
20 litros diarios, sobre todo durante el verano. 
Como parámetro, es útil recordar que la OMS 
(Organización Mundial de la Salud) estima el 
suministro de agua necesario para mantener 
buenos niveles de hidratación e higiene en alre-
dedor de 100 litros diarios por persona. Desde 
el punto de vista agrícola, entonces, la desigual-
dad es todavía más evidente. 

La carencia de recursos hídricos hizo que los 
gobiernos israelíes pusieran una gran aten-
ción, ya desde el comienzo del Estado de Israel 
(1948), a la disponibilidad y gestión del agua, 
cuyo acceso no es gratuito, aunque no es caro 
(alrededor de 400-500 dólares anuales por fa-

milia). Con respecto a la cuestión hídrica, los 
israelíes están siempre a la vanguardia en la 
generación de modos y técnicas que aseguren 
la disponibilidad de agua para uso doméstico, 
agrícola e industrial. Es de ellos la invención 
del sistema de riego por goteo y desde los años 
ochenta se recuperan las aguas residuales para 
riego en un alto porcentaje (cerca de un 85 %, 
mientras que en Italia apenas se llega al 60 %). 
Desde los años noventa está en funcionamiento 
un sistema de desalinización de las aguas ma-
rinas (ósmosis inversa con reducido impacto 
ambiental). Hoy, en Israel, cerca del 60 % del 
agua para consumo humano es producto de la 
desalinización. Y una parte de esta agua se su-
ministra a las autoridades palestinas y a Jorda-
nia a través de acuerdos de cooperación. 
Actualmente hay en Israel cinco plantas de 
desalinización: Ascalón, Palmachim, Hadera, 
Asdod y Soreq. Para dar una idea de su alcan-
ce, la planta de Soreq (inaugurada en 2013, no 
lejos de Tel Aviv) aspira 624 mil metros cúbicos 
diarios de agua salada del Mediterráneo y de-
vuelve al mar la sal extraída. 
La producción de agua potable de la planta 
de Soreq es de alrededor de 150 millones de 
metros cúbicos al año, que cubren aproxima-
damente el 20 % de la demanda de agua de 
Tel Aviv •

Nota: artículo original publicado en Città Nuova, traducido 
por Lorena Clara Klappenbach.

*El autor es periodista, escritor y corresponsal de Città Nuova 
en Medio Oriente.

Las técnicas de Israel para 
afrontar la carencia de 
recursos hídricos

C R I S I S  D E L  AG UA

POR BRUNO 
CANTAMESSA*

La situación en otra parte del planeta.

Ciudad Nueva | Abril 202314
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Apenas habían nacido las primeras comunidades 
cristianas y ya surgían contrastes por falsas inter-
pretaciones del mensaje evangélico. Pablo, que 
estaba en prisión, llegó a conocer estos problemas 

de Colosas y así le escribe a la comunidad.
La Palabra de Vida de este mes puede comprenderse mejor si 

se la lee en el contexto del pasaje en el que se encuentra: “Ya 
que ustedes han resucitado con Cristo, busquen los bienes del 
cielo donde Cristo está sentado a la derecha de Dios. Tengan 
el pensamiento puesto en las cosas celestiales y no en las de 
la tierra. Porque ustedes están muertos, y su vida está desde 
ahora oculta con Cristo en Dios”1.

Para superar estos contrastes, Pablo invita a dirigir nuestro 
pensamiento y todo nuestro ser a Cristo, que ha resucitado. 
En efecto, en el bautismo nosotros también morimos y resu-
citamos en Cristo. Podemos vivir “en el ya y no todavía” esta 
nueva vida.

“Tengan el pensamiento puesto en las cosas celestiales 
y no en las de la tierra.”

Obviamente, esta posibilidad no se alcanza de una vez para 
siempre, sino que es continuamente buscada en un camino 
exigente que dura toda la existencia. Significa apuntar nuestra 
vida hacia lo alto. En efecto, Cristo ha traído a la tierra la vida 
del cielo y su Pascua es el comienzo de la nueva creación, de 
una humanidad nueva. Sería esta la lógica consecuencia de 
quien elige vivir el Evangelio: una elección que cambia total-
mente nuestra mentalidad, altera el orden, las finalidades que 
el mundo nos propone, nos libera de los condicionamientos 
y nos permite experimentar un cambio radical. En el fondo, 
Pablo no devalúa las “cosas de la tierra” porque, desde que el 
cielo ha tocado la tierra con la encarnación del Hijo de Dios, 
todo ha sido renovado2.

“Tengan el pensamiento puesto en las cosas celestiales 
y no en las de la tierra.”

“¿Qué son las cosas celestiales?”, escribe Chira Lubich. “Esos 
valores que Jesús ha traído a la tierra y por los cuales se dis-
tinguen sus seguidores. Son el amor, la concordia, la paz, el 
perdón, la corrección, la pureza, la honestidad, la justicia, etc. 
Son todas esas virtudes y riquezas que ofrece el Evangelio. 
Con ellas y por ellas los cristianos se mantienen en su realidad 

de resucitados con Cristo. Y ¿cómo hacer para que el cora-
zón esté anclado en el cielo, viviendo en medio del mundo? 
Dejándonos guiar por los pensamientos y los sentimientos 
de Jesús, cuya mirada interior está siempre dirigida al Padre y 
cuya vida reflejaba en cada instante la ley del cielo, que es ley 
de amor”3.

“Tengan el pensamiento puesto en las cosas celestiales 
y no en las de la tierra.”

La presencia de los cristianos en el mundo se abre con 
decisión a la vida nueva de la Pascua. Son mujeres y hombres 
nuevos que no pertenecen al mundo4, pero que viven en el 
mundo con todas las dificultades presentes. Así se decía de los 
primeros cristianos: “Habitan la tierra, pero su ciudadanía está 
en el cielo. Como el alma en el cuerpo, así están en el mundo 
los cristianos”5.

La opción valiente y evangélica de un operario que decide 
ayudar a su colega apenas licenciado provoca en cadena una 
cascada de gestos de fraternidad originados por su testimonio.

Cuenta B.S. de Brasil: “En la fábrica se repartieron cartas de 
despido, una de las cuales estaba dirigida a Jorge. Al conocer 
sus precarias condiciones económicas lo invité a ir conmigo 
a la oficina de personal. Declaré que yo estaba mejor que él, 
que mi mujer tiene un empleo. ‘Échenme mejor a mí’, les dije. 
Cuando salimos, Jorge me abrazó conmovido. Naturalmente, 
lo ocurrido pasó de boca en boca y otros dos operarios, en 
situaciones similares a la mía, se ofrecieron en lugar de otros 
dos licenciados. La dirección se vio obligada a volver sobre 
sus pasos con respecto a los métodos de licenciamiento. Tras 
conocer los hechos, el párroco contó esta anécdota durante 
la homilía del domingo, sin identificar a las personas. El día 
después me informó que dos chicas estudiantes le habían lle-
vado todos sus ahorros para ayudar a los obreros en dificultad, 
porque querían imitar el gesto de ese operario” •

PATRIZIA MAZZOLA Y EQUIPO DE PALABRA DE VIDA

1. Col. 3, 1-3.
2. Cf. 2 Cor 5, 17.
3. C. Lubich, Palabra de Vida, abril de 2001.
4. 3Cf. Jn 15, 18-21.
5. Carta a Diogneto, citada por los Padres Apostólicos.

Estar en el mundo,  
pero no ser del mundo
“Tengan el pensamiento puesto en las cosas celestiales y no en las de la tierra.” 

(Carta a los Colosenses 3, 2)
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Una tarde de calor sofocante como el que tuvimos en el 
último verano se produjo un corte de luz en buena parte 
del barrio, pero no en nuestra casa. Luego de comunicar 
esta situación en el grupo de WhatsApp en el que es-
tamos la mayoría de los vecinos (pero no el muchacho 
en cuestión), uno de ellos me escribió por privado para 
saber si podíamos guardarle comida en nuestro freezer. 
Inmediatamente le dije que sí. 

Enseguida mi esposa me sugirió que le preguntara al otro 
vecino si estaba afectado por el corte de luz y si precisaba 
algo. “Si necesita algo nos avisará”, fue mi tajante res-
puesta. A los pocos minutos recordé unas palabras que 
un familiar siempre nos repite: “El vecino es tu primer 
hermano”, en alusión a que muchas veces puede ser el 
prójimo que más te necesita o a quien uno puede recurrir 
ante una urgencia. 

Vencí cierto orgullo dentro de mí y le escribí para cono-
cer su situación. Enseguida me contestó que no tenía luz, 
le ofrecí lugar en el freezer para su comida y aceptó con 
gusto la ayuda. 

Al otro día le devolví las cosas y lo agradeció de muy 
buena manera. No sé si la relación algún día volverá a 
ser como en otros tiempos, pero tengo la certeza de que 
el amor al prójimo no cae en saco roto. Es aceptar los 
tiempos de Dios. Mientras tanto, agradecí a mi esposa 
por su sensibilidad, por ayudarme a salir de mí mismo e 
ir al encuentro de quien tiene necesidad.

De un lector

Desde que nos mudamos con mi esposa y mis 
hijas siempre intentamos crecer en el víncu-
lo con nuestros vecinos. Algunos viven a la 
vuelta de la esquina, otros enfrente y solo 
uno tiene su casa lindante. Con él solemos 

interactuar a través del cerco. 

Con el correr del tiempo se dio una relación amistosa, 
ha venido a comer varias veces a nuestra casa, hemos 
cuidado de sus perros en épocas de vacaciones y también 
él ha dado de comer al nuestro ante alguna ausencia pro-
longada. Por otra parte, hemos estado siempre al servicio 
mientras él construía su nueva casa y surgía cualquier 
tipo de necesidad, sobre todo cuando precisaba agua 
para avanzar con la obra y nosotros se la suministrába-
mos con nuestra bomba.

Sin embargo, una vez finalizada su casa comenzamos a 
sentir cierta distancia. La percibimos muy sutilmente a 
través de algún saludo seco, al rechazar diferentes invi-
taciones a comer o directamente al no responder ciertos 
mensajes.

Como esto empezó a ser algo incómodo para mi esposa 
acordamos que yo tomaría la posta y sería el interlocutor 
ante cualquier situación, aun cuando yo proponía “no en-
trar en el juego” de nuestro vecino, no estar tan pendien-
te de sus necesidades o hacerme el distraído ante cual-
quier situación. Pero esto empezó a generar un malestar 
entre nosotros como pareja, porque no coincidíamos en 
los modos en los que cada uno prefería actuar.

Sensibilidad que trae luz
RECOGIDO POR LA REDACCIÓN

D E L A  V I DA COT I D I A N A
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Los lugares nunca son ca-
suales. Fue en un territorio 
específico e históricamen-
te disputado de manera 
violenta por diversos gru-

pos a lo largo de la historia donde 
nació Margaret Karram en 1962. 
Su infancia en Oriente Medio, más 
precisamente en la ciudad de Haifa, 
en Tierra Santa, estuvo marcada por 
las enseñanzas de su familia católica 
palestina sobre cómo responder con 
amor y respeto ante cualquier inten-
to de intimidación. A los 14 años, 
su inclinación natural a valorar al 
prójimo (sea quien fuere, indepen-
dientemente de su origen religioso) 
encontró suelo fértil en la Espiritua-
lidad de la Unidad, del Movimiento 
de los Focolares, del cual pasa a for-
mar parte gracias al hábito de poner 
en práctica los pasajes del Evangelio 
conocidos como “Palaras de Vida”.

De hecho, Chiara Lubich, la fun-
dadora y primera presidenta de la 
Obra de María (nombre oficial del 
Movimiento), definía a sus miem-
bros en más de 180 países como “un 
pueblo nacido del Evangelio”. Den-
tro de ese pueblo están presentes 
cristianos de distintas iglesias, fieles 
de otras religiones y personas sin 
una referencia religiosa, que buscan 
“ser familia”.
Fue a comienzos de 2021, todavía 
durante la pandemia de Covid 19, 
que Margaret Karram fue elegida 
como presidenta del Movimiento de 
los Focolares, siendo la segunda mu-
jer que asume el cargo después de la 
fundadora. 

El hecho de ser la primera presi-
denta no italiana y no europea, 
¿representa algún desafío para 
usted?
El verdadero desafío es ser presi-
denta. Es un Movimiento complejo, 
muy grande, del cual forman parte 
personas de culturas diferentes, pro-

“Debemos ser la 
armonía de las 
diferencias”

La presidenta del Movimiento de los Focolares asumió 
su mandato durante la pandemia. En esta entrevista 
publicada por Cidade Nova reflexiona sobre los desafíos de 
su gestión y hace una referencia a la polarizada realidad 
brasileña, aplicable al presente de las sociedades de 
distintos países de nuestra región.

POR GUSTAVO 
MONTEIRO (BRASIL)*

FOTOS: CSCAUDIOVISI

M A R G A R E T  K A R R A M
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Dios, de una vida coherente con el 
Evangelio. Eso los atrae. Son jóvenes 
que tienen sed de lo divino.
Es verdad que disminuyen las voca-
ciones pero debemos preguntarnos: 
nosotros, los adultos, ¿cómo estamos 
viviendo nuestra vocación? Debemos 
actualizar el carisma con un lenguaje 
moderno, que pueda ser entendido. 
Si hoy digo a los jóvenes una frase de 
hace 40 años, lo más probable es que 
se rían en mi cara. Pero el carisma no 
cambió. Soy yo quien debe cambiar 
el modo de presentarlo. 

¿Cuál sería el rol de las otras vo-
caciones ante este panorama?
No podemos olvidar que en el Movi-
miento existen otras vocaciones. No 
existe solo la vocación de ser consa-
grado y vivir en comunidad. Existen 
otras vocaciones que Dios continúa 
suscitando en el campo social, polí-
tico, en el mundo civil. Me gustaría 
subrayar la importancia de no olvi-
dar que existen los focolarinos casa-
dos. Creo que los casados hoy juegan 
un papel muy importante.
Por un lado, me entristece consta-
tar la disminución de las vocacio-
nes consagradas pero, por otro, me 
pregunto: ¿qué me quiere decir Dios 
con esto? ¿Qué papel pueden jugar 
hoy los casados para testimoniar un 
carisma como el nuestro? ¿Cómo po-
demos involucrarnos en la política, 
en lo social o en cualquier otra cosa, 
para vivir por Dios?
Pueden existir diferentes llamados 
que Dios continúa haciendo. Nues-
tro compromiso puede ser diferente. 
Puede ser que en un futuro seamos 
poquísimos consagrados junto a tan-
tos otros que hagan esta revolución 
junto a nosotros. Y en todos ellos 
nosotros debemos ver a personas 
capaces. No son “clase B” porque 
no viven en comunidad. ¡Tal vez se 
comprometen mucho más en vivir 
por Dios y por su Reino!

En los últimos meses, dos ideas 
se transformaron en “consignas”: 
detenerse y desacelerar. ¿De dón-
de nacen esas palabras y por qué 
usted sintió el deseo de comuni-
carlas al mundo?
Esas dos simples palabras dieron la 
vuelta al mundo, ¡en todas las 

venientes de todos los continentes, 
de muchas iglesias, de distintas reli-
giones. También forman parte perso-
nas que no tienen ninguna creencia 
religiosa. Los miembros son desde 
niños hasta adultos, familias, sacer-
dotes, religiosos. Es un Movimiento 
que contiene mucha diversidad. Y eso 
puede representar un desafío no solo 
para mí, sino para cualquiera que sea 
presidenta de algo tan complejo. Pero 
esto dicho no en sentido negativo, 
sino en un buen sentido. [Esa diver-
sidad] es un desafío, pero también 
puede ser nuestra mayor riqueza. 
El hecho de que en la asamblea de 
2021 me hayan elegido (a mí, que 
vengo de lejos, de Tierra Santa, otra 
parte del mundo en relación con Ita-
lia y Europa) yo no lo veo como algo 
extraño. Creo que también es algo 
bello, porque muestra la universali-
dad del Carisma de la Unidad. Eso 
me hace decir que el carisma es para 
todos, para todas las culturas y para 
todos los pueblos. 
Veo esto como una oportunidad de 
tener delante de mí el mundo ente-
ro, al cual puedo amar, con el cual 
puedo “hacerme uno” partiendo de 
mi cultura y tratar, al máximo po-
sible (es un compromiso diario) de 
entrar en otras culturas.
Siento que necesito ser yo misma. 
Preservar las características huma-
nas, personales e históricas que ten-
go, y saber que Dios me da la opor-
tunidad de amar todas las culturas 

y, sobre todo, de estar al servicio de 
la Iglesia.

En las últimas décadas, el Mo-
vimiento de los Focolares viene 
sufriendo una baja significativa en 
el número de nuevas vocaciones. 
¿Qué pueden aprender los miem-
bros a partir de esta situación?
Es verdad, eso sucede. Así como está 
sucediendo en toda la Iglesia. En el 
Movimiento también existe un des-
censo en el número de vocaciones, 
pero yo diría que es, sobre todo, 
una disminución de las vocaciones 
para la vida consagrada. Nosotros 
nos preguntamos cuál puede ser la 
explicación de esto, qué debemos 
hacer ahora. Pero, al mismo tiempo, 
no tengo dudas de que el carisma es 
moderno, que todavía puede atraer 
a los jóvenes y, más que nunca, que 
está hecho para nuestro tiempo. Hoy, 
el mundo necesita de un carisma 
que hable de la unidad y no de la 
división. Es un carisma que tiene po-
tencial para atraer vocaciones y que 
siente su disminución.
Lo que yo veo es que, en este momen-
to, debemos aprender cómo actuali-
zar este carisma y con qué lenguaje 
debemos comunicarlo, sobre todo a 
los jóvenes. El mundo cambió mu-
cho. Yo percibo que en mis encuen-
tros con los jóvenes del Movimiento 
y con otros jóvenes ellos le dan mu-
cha importancia a la cercanía de no-
sotros, los adultos. Eso, si damos un 
verdadero testimonio de relación con 

FORO INTERNACIONAL POR LA PAZ ORGANIZADO POR SANT EGIDIO EN ROMA. >>
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terioridad. ¿Sería como un desdo-
blamiento de esa experiencia de 
desacelerar?
Siempre me impactó un mensaje de 
Chiara que hablaba de la oración. 
Decía así: “El aliento del alma, el oxí-
geno de toda nuestra vida espiritual, 
la expresión de nuestro amor a Dios, 
el combustible de todas nuestras 
actividades”. La oración es eso. La 
oración es el oxígeno de mi vida. Yo 
crecí así. Mis padres me enseñaron a 
rezar cuando era pequeña. La impor-
tancia de la oración, de donar todo a 
Dios, de poner a Dios en el centro de 
nuestra existencia, de nuestros días. 

Después, cuando conocí la Espiritua-
lidad de la Unidad, sentí todavía con 
más fuerza la certeza de que puedo 
amar al prójimo solamente si estoy 
enraizada en Dios.
Todo lo que vive hoy la humanidad 
requiere una verdadera inmersión 
en lo divino. Si miramos todo lo que 
sucede en el mundo, ¡veremos cuán-
to se necesita esto! La oración puede 
ser una respuesta a tantos desafíos 
del mundo de hoy… Basta pensar en 
la guerra entre Rusia y Ucrania, aquí 
en Europa, y en todas las otras gue-
rras que suceden en el mundo; en las 
tragedias ambientales, que causan 
tantos estragos y aumentan la pobre-
za… Eso, sin hablar de los fenóme-

comunidades! Muchos me escribie-
ron. Y me maravilló el impacto que 
esas dos palabras causaron en nues-
tra gente. Yo también me pregunté 
la razón.
Tal vez alguien se haya preguntado: 
“¿Cómo es posible que en el mundo 
de hoy, que necesita tanto la paz y la 
justicia, sanar la pobreza, vivir para 
la unidad, Margaret nos diga que ne-
cesitamos desacelerar, que debemos 
detenernos?”.
Pero no significan en absoluto “no 
hacer nada”, tienen otro sentido. 
Yo sentía que en el Movimiento 
siempre estábamos corriendo. Y co- 
rremos junto con el mundo de hoy. 
Hacemos muchas cosas al mismo 
tiempo. Estamos presos de un rit-
mo frenético. Nosotros también nos 
dejamos llevar por esto. Estamos 
siempre organizando encuentros, 
grandes eventos, manifestaciones. 
Entonces pensé: ¿esto es lo que de-
bemos hacer? ¿Esto es lo que Dios 
nos pide hoy? Seguir corriendo, co- 
rriendo, corriendo…
Sentí que debíamos regresar a las 
raíces, que están en nuestra relación 
con Dios. No es dejar de hacer las co-
sas, sino tener tiempo para relacio-
narnos con Dios, para después estar 
(más y mejor) cerca de las personas, 
con un corazón que tiene tiempo 
para escuchar. Escuchar no solo con 
los oídos, sino con un corazón tran-
quilo.
¿Cuánto tiempo tenemos para visitar 
a las personas? ¿Para ir a sus casas? 
¿Y para invitarlas a nuestras casas? 
No tenemos tiempo porque, tal vez, 
estamos ocupados en muchas cosas. 
Pensé que deberíamos desacelerar 
ciertas cosas para profundizar más 
nuestra relación con Dios y nuestra 
relación entre nosotros.

¿La inspiración vino de alguien 
en especial?
Durante ese tiempo, algo quedó de 
manifiesto. Jesús habló a las multi-
tudes, pero también es verdad que él 
se detenía a hablar con cada perso-
na. Jesús se detuvo con la samarita-
na. Jesús dijo a Zaqueo: “baja pron-
to, porque hoy tengo que alojarme 
en tu casa”. Y fue a su casa. Jesús 
no siempre estaba entre las mul-
titudes. Jesús fue a lo de Lázaro, a 

casa de María y Marta. Si queremos 
ser realmente personas que viven el 
Evangelio, la radicalidad que Chia-
ra nos enseñó con el Carisma de la 
Unidad, nosotros debemos encontrar 
el tiempo para detenernos ante cada 
prójimo que tengamos cerca, como 
lo hizo Jesús. No perder esta ocasión 
porque tengamos muchas otras cosas 
para hacer o para organizar. Jesús se 
detuvo frente al joven rico, lo miró 
a los ojos, entendió lo que estaba vi-
viendo y le dio una respuesta.
Para mí, esas dos palabras, “detener-
se y desacelerar”, están para darnos 
un corazón sin fronteras, que pueda 

amar más, amar mejor y construir 
relaciones personales con cada uno. 
Porque las grandes cosas pasan, pero 
la relación con cada persona es lo 
que nos ayuda. Yo, ahora, en esta 
entrevista, te miro y te escucho, tú 
me miras y me escuchas, tenemos un 
vínculo. Eso queda.

La directriz propuesta para el pró-
ximo año a todos los miembros 
del Movimiento fue la de reforzar 
la oración y los momentos de in-
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MARGARET KARRAM Y EL CO-
PRESIDENTE DE LOS FOCOLARES, 
JESÚS MORÁN, JUNTO A LA 
DIRECTORA DEL SHANTI ASHRAM, 
VINU ARAM, DURANTE SU VISITA 
AL CENTRO INTERNACIONAL DEL 
MOVIMIENTO DE LOS FOCOLARES EN 
ROCCA DI PAPA, ROMA.
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Nosotros, del Movimiento de los Fo-
colares, que tenemos el Carisma de 
la Unidad, debemos ser esa armonía 
de las diferencias. Somos distintos, 
tenemos distintas opiniones, modos 
diferentes de ver las cosas. Cada uno 
sigue su conciencia. Lo que no pode-
mos es dividirnos por ese motivo. Si 
somos miembros de una obra de Dios 
que llama a la unidad, realmente te-
nemos que hacer algo.
Ante esa pregunta, yo me cuestiono: 
¿qué podemos hacer? ¿Qué debe ha-
cer un miembro del Movimiento de 
los Focolares? Creo que necesita te-
ner más coraje, tener un amor mayor, 
enraizado en aquello que llamamos 
“Jesús Abandonado”. Tener la capaci-
dad de perdonar, de aceptar un pen-
samiento diferente, de ver en el otro 
a un hermano y una hermana, aun 
con opiniones diferentes. Soy muy 
consciente de que todo esto que digo 
no es fácil. No son palabras vacías. 
Pero esta es la oportunidad, el desa-
fío mayor al que podemos enfrentar-
nos. Si no lo hacemos, correremos 
el riesgo de aislarnos y convertirnos 
en víctimas de nosotros mismos. El 
miedo aumenta. Y el miedo es lo que 
nos bloquea. El miedo es lo que hace 
crecer la cultura de la desconfianza y 
nos quita la libertad. Yo experimenté 
esto muchas veces a lo largo de mi 
vida. Cuando existe el miedo, te sien-
tes atado a muchos condicionamien-
tos y construimos muros sobre muros 
dentro de nosotros mismos. Tenemos 
que mirar a los otros con ojos que sa-
ben que existe el bien en cada uno •

*Reseña de la entrevista publicada en la revista 
Cidade Nova de Brasil. Traducida por Lorena 
Clara Klappenbach. 

nos de la polarización, que ustedes 
en Brasil conocen tan bien. 
Si todos partimos de una fuerte 
unión con Dios, de una manera re-
novada, tendremos la fuerza para 
enfrentar muchos problemas. Tengo 
la convicción de que solo así podre-
mos dar esperanza al mundo.

En 2021, cuando comenzó su pe-
riodo al frente del Movimiento, 
salieron a la luz antiguos pro-
cesos, denuncias de abusos que 
involucraban a miembros de los 
Focolares. A usted le tocó enfren-
tarlos. ¿Cómo se sintió ante las 
denuncias y cómo intenta reaccio-
nar el Movimiento frente a ellas?
Sinceramente, nunca, nunca jamás 
imaginé que viviría una situación 
semejante. Entré en contacto con 
muchas formas del dolor, son dolo-
res profundos que nunca había en-
frentado en la vida. ¡Fue un shock 
enorme! Tomar conciencia de todo 
lo que ocurrió y de los dolores que 
sufrieron las víctimas… Aunque ha-
yan sido cosas que sucedieron en el 
pasado, sentí que debía pedir perdón 
con todo el corazón y encontrar la 
manera para que esos abusos no su-
cedan nunca más.
En este año y medio hemos estado 
trabajando mucho en el aspecto de 
la formación de todos los miembros, 
para que todos tomen como base 
la custodia de los menores y de las 
personas en situación de vulnerabi-
lidad. La formación es fundamental 
para todos y especialmente para los 
que tienen algún cargo de gobierno 
en cualquier nivel. Comenzamos 
cursos, escuelas, existen diversas ini-
ciativas que ya se están ejecutando 
en todo el Movimiento. Aquí, en el 
centro, estamos en un proceso de 
estudio sobre otras maneras de for-
mación en todos los niveles para los 
miembros del Movimiento. 

¿Qué aprendieron ustedes con 
todo esto?
No hemos terminado de aprender. 
Pero una de las cosas es la impor-
tancia de la dignidad de la persona 
humana. La persona debe estar en el 
centro de todos nuestros pensamien-
tos. Y esto debe preservarse a cual-
quier costo y con todos los medios 
necesarios. 

Las víctimas nos ayudan mucho en 
esto. Yo me encontré con varias de 
ellas. Escuchar sus testimonios, sus 
historias y lo que tenían para decir 
fue muy importante, ¡aunque me 
haya hecho sufrir mucho! ¡Todo 
esto me provocó una crisis en varias 
ocasiones! ¡Muchas veces lloré con 
ellas! Ellas me enseñaron mucho. 
El camino de la purificación y del 
aprendizaje del Movimiento pasa 
por la escucha de las víctimas. Es-
pero que con todo eso no repitamos 
estos males nunca más.

Recién comentaba sobre la pola-
rización en Brasil. Viniendo de un 
contexto de polarizaciones históri-
cas, ¿qué consejo podría dar?
Esa es una buena pregunta. Necesita-
ríamos varias horas para responder-
la. Lo que puedo decir es que, aun-
que las situaciones sean diferentes, 
lo que sucede en Brasil me recuerda 
lo que vive mi país desde hace años. 
Entiendo el dolor que los brasileños 
pueden estar viviendo en este mo-
mento de crisis, polarización y divi-
sión. Y, antes que cualquier otra cosa, 
un momento de desorientación.
No soy la mejor persona para hacer 
análisis políticos, pero pienso que no-
sotros, cristianos, tenemos ahora una 
gran oportunidad. Es una suerte vivir 
esta grieta porque en ella está nuestra 
vocación como cristianos. Debemos 
entrar en los abismos del dolor y salir 
de ahí con una solución para los que 
vienen después de nosotros. Esa es la 
misión de los cristianos. Si no la vi-
vimos así, estamos quitando algo im-
portante a nuestro ser cristiano.
Recientemente leí algo que el papa 
Francisco dijo hace poco sobre esto. 
Una de las preguntas que una revista 
americana le hizo en una entrevista 
fue justamente sobre la polarización. 
Y él respondió: “La polarización no es 
católica. Un católico no puede pensar 
out, out [o esto o aquello] y reducir 
todo a la polarización. La esencia de 
lo católico es et, et [esto y esto]”. Son 
palabras en latín. El Papa prosigue: 
“El católico une lo bueno y lo no tan 
bueno. El pueblo de Dios es uno solo. 
Cuando existe la polarización, entra 
una mentalidad de división que pri-
vilegia a algunos y deja a otros atrás. 
El católico es siempre la armonía de 
las diferencias”.

DISCURSO DE MARGARET KARRAM 
AL CONSEJO MUNDIAL DE IGLESIAS 
(CMI) EN GINEBRA, 28 DE NOVIEMBRE 
DE 2022
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Allá vienen los Machado 
desde Cuba y China1
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Carlos María Páez Vilaró 
Formoso Braga, más co-
nocido como Carlos Páez 
Vilaró, fue uno de los ar-
tistas plásticos más reco-

nocidos de Uruguay y de todo el Río 
de la Plata. Con una fuerte impronta 
social y una particular inclinación al 
muralismo, ha sabido retratar la cul-
tura popular y la negra en particular, 
con sensibilidad y profundidad •

1.  Título de la obra realizada en óleo sobre 
lienzo.

23www.revistaciudadnueva.online



P
O

L
ÍT

IC
A

Tras el rechazo al nuevo texto 
constitucional del año pasado, Chile 
enfrentará una segunda oportunidad 
para decidir si mantiene la estructura 
vigente o apuesta por una renovación. El 
Congreso ya trabaja en un borrador al cual 
dará forma y redactará su versión final 
un Consejo Constitucional que deberá ser 
elegido por la sociedad. La votación por sí 
o por no será a mediados de diciembre.

Chile y la búsqueda  
de un nuevo texto para  
una nueva Constitución 

PA N O R A M A

POR PABLO HERRERA 
NAVARRO (CHILE)
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Siete meses han pasado desde las 
elecciones en las que un 62 % de 
la ciudadanía rechazó la propuesta 
de una nueva Constitución en Chile, 
redactada por una Convención con-

formada específicamente para esa tarea. El 4 
de septiembre pasado, de un total de 13 millo-
nes de chilenos (récord histórico en la partici-
pación electoral del país) más de la mitad optó 
por mantener la Constitución vigente; lo que 
parecía un claro triunfo de la propuesta de 388 
nuevos artículos tuvo un revés tan duro como 
inesperado. 

“Los procesos de transformación social son de 
grandes alientos, los cambios no se hacen de 
la noche a la mañana, no podemos olvidar esa 
gran lección de la historia”, había dicho el pre-
sidente, Gabriel Boric, tras conocerse los resul-
tados finales de los comicios.
Desde enero del presente año, el Congreso 
trabaja para la creación de una nueva Carta 
Magna. Para ello hay 18 miembros de la Cá-
mara de Diputados y del Senado enfocados en 
esa tarea, además de una Comisión Experta 
compuesta por 12 personas escogidas por los 
congresistas. También está el Comité Técnico 
de Admisibilidad, integrado por 14 abogados 
que velan por el cumplimiento de las 12 bases 
institucionales fijadas por el Congreso.
Estos expertos en la materia tendrán la misión 
de elaborar y presentar, en un plazo de tres 
meses, un anteproyecto de nueva Carta Mag-
na al nuevo Consejo Constitucional, que estará 
conformado por 50 integrantes elegidos por la 
ciudadanía en las elecciones de principios de 
mayo. 
El Consejo, que comenzará a operar a partir 
de julio, contará con cinco meses para apro-
bar la propuesta de texto de la nueva Consti-
tución. La mira está siempre puesta en el 17 
de diciembre, fecha en que se llevará a cabo el 
Plebiscito de Salida.   
En la presentación del panel de expertos se de-
signó a la abogada Verónica Undurraga. “Los 
malestares de nuestra sociedad son profundos 
y se requerirá tiempo para generar confianzas. 
Quiero que mi sello sea el respeto por cada ciu-
dadano y ciudadana de este país”, sostuvo Un-
durraga en las dependencias del ex Congreso 
Nacional en Santiago.  
“Sé que muchos no se sienten convocados o 
que están escépticos ante este proceso, y no 
depende de mí ni de la voluntad de este grupo, 
que estoy segura de que existe, que podamos 

volver a encantarles con este proceso”, 
precisó la doctora en derecho. 
La académica también reconoció que 
los malestares en la sociedad chile-
na son profundos y que se requerirá 
tiempo. “Vamos a equivocarnos, nos 
vamos a enojar porque tenemos con-
vicciones, personalidades y caracteres 
muy marcados. Convicciones profun-
das”, dijo. “Además, tenemos miradas 
diversas de lo que es mejor para Chile, 
pero tengan la certeza de que nos une el 
compromiso por el bienestar de nuestra pa-
tria, de construir juntos sin que nadie quede 
afuera”, agregó.
Eduardo Cretton, constituyente que llevó 
adelante el proceso anterior, comentó que 
se necesita de una Convención que re-
presente las diferentes sensibilidades 
del país. “En el proceso anterior hubo 
reglas que alteraron la democracia, 
como los escaños reservados, que 
provocaron una distorsión impresio-
nante, lo que hace replantearse que 
en este nuevo desafío estén represen-
tados todos los movimientos políticos y 
que sean escuchados en virtud de lograr 
un verdadero equilibrio”, sostuvo.
Una opinión diferente tiene Nelson Ponce, 
quien en la elección pasada votó a favor de 
la nueva Constitución: “Había muchas cosas 
positivas en el proyecto del texto consti-
tucional, pero desde el primer día hubo 
una campaña en contra que generó una 
desinformación por parte de la ciuda-
danía”, explicó. “En esta oportuni-
dad, la situación está en manos de 
los políticos, por quienes votamos en 
contra la vez pasada. Si bien no me 
convence esta nueva mesa de trabajo, 
no cometeré el error que cometieron 
muchos en el proceso anterior, el de juz-
gar antes de tiempo. Leeré esta propuesta 
para luego votar informado”, añadió.   
Sin duda se trata de una segunda oportunidad 
para Chile. A pesar de no haber conseguido ha-
cerlo efectivo el año pasado, lograr el ansiado 
acuerdo por la unidad es una deuda pendiente 
que tiene, al menos, gran parte de la sociedad. 
El país andino atraviesa nuevamente un año 
electoral para buscar consolidar aquello que 
comenzó en 2019 con un fuerte estallido na-
cional y que, evidentemente, ha significado un 
punto de inflexión en la historia chilena •

EDUARDO 
CRETTON.

NELSON 
PONCE.

VERÓNICA 
UNDURRAGA.
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Ingresamos ahora en el Jardín 
de Infantes para descubrir la 
fascinante experiencia que 
los niños pueden vivir allí 
para crecer cada vez más au-

tónomos y deseosos de estar con los 
demás. 

El Jardín de Infantes responde a las 
necesidades de los niños de mane-
ra particular, con una experiencia 
que es única porque se desarrolla en 
grupo y con la presencia de figuras 
educativas preparadas. 
En esta segunda parte nos ocupare-
mos de los objetivos que el Jardín 
favorece:
1. ser autónomo;
2. el mundo relacional;
3. el vocabulario.

Ser autónomo 
Para el niño, la autonomía es una 
conquista maravillosa: aprende a 
hacer solo y experimenta todos los 
beneficios.
El niño manifiesta la voluntad de 
actuar por su cuenta: cuando se dan 
las condiciones para obrar de ma-
nera autónoma, no retrocede y se 
apropia del espacio disponible con 
competencia: abre los cajones (si 
no están demasiado altos), levanta 
las alfombras (si no son demasiado 
pesadas), cuida de los materiales (si 
los ha elegido, si son interesantes, si 
no están rotos o estropeados).
Como resulta evidente, el niño 
responde bien a las demandas de 
los adultos si están dadas las con-
diciones adecuadas: difícilmente 
un niño aprenderá a coordinar los 
movimientos si no puede correr li-
bremente, así como le será imposi-
ble aprender la consistencia de los 
objetos si no puede manipularlos y 
mirarlos de cerca.

El niño en el 
Jardín de Infantes 

En el artículo anterior habíamos trazado el recorrido que 
hacen los niños para adquirir confianza y seguridad. En 
esta oportunidad analizaremos aquellas experiencias que 
los ayudan a ser cada vez más autónomos.

POR EZIO ACETI 
(ITALIA)

A P R E N DA M O S J U N TO S 
A  S E R PA D R E S E  H I J O S

(segunda parte)
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No faltan las situaciones en las cua-
les se pasa del juego colaborativo al 
desacuerdo e incluso al conflicto: 
la condición de desencuentro entre 
pares ayuda al niño a descubrir su 
mundo emocional y el del compañe-
ro, le permite medir sus reacciones 
y las consecuencias de su comporta-
miento. 
La verdad es que el conflicto es ex-
tremadamente saludable para los 
niños, más de lo que los adultos po-
drían pensar; si el conflicto se mani-
fiesta abiertamente a través del uso 
de la palabra que logra expresar la 
propia voluntad en desacuerdo con 
la del otro, el niño puede aprender 
a manejarlo de manera gradual y 
encontrar el modo de resolverlo sin 
cancelar su propio punto de vista o 
humillar al otro.
Hay algunas relaciones nacidas en 
el Jardín de Infantes que duran toda 
la vida: esto nos enseña que el niño, 
aunque sea muy pequeño, sabe es-
tablecer relaciones significativas: es 
capaz de elegir con quién prefiere 
transcurrir su tiempo o activar 
dinámicas prosociales de alto valor.

El vocabulario
La interacción con los coetáneos 
favorece el desarrollo del lenguaje 
del niño, mediante la adquisición de 
muchas palabras nuevas y la interio-
rización de “jergas” y modalidades 
expresivas particulares.
Con respecto a esto, resulta impor-
tante todo aquello que los padres y 
los educadores ponen a disposición 
en materia de lenguaje. Lamenta-
blemente, en ocasiones se constata, 
por parte de niños muy pequeños, la 
adquisición de un lenguaje vulgar e 
incorrecto porque imitan lo que es-
cuchan en la familia.
Es por esta razón que los adultos de-
berían siempre “inclinarse” ante el 
niño para aprender a respetar cuan-
to pide su corazón: amarlo de mane-
ra inteligente y desinteresada •

La autonomía de la cual el niño es 
capaz se refiere también al control 
de los esfínteres, el uso de los cubier-
tos en la mesa, ponerse las zapatillas 
o el abrigo, limpiarse la nariz.
Si estamos frente a un niño flojo en 
la conquista de la autonomía refe-
rida a los aspectos anteriormente 
mencionados, generalmente se debe 
a que no ha sido estimulado en la ex-
ploración libre del espacio. 
Sigue siendo cierto que cada niño 
tiene su propio desarrollo físico y 
cognitivo, en tanto que puede ha-
ber niños con simple falta de madu-
rez, cuyo desarrollo, aun siguiendo 
un camino lineal, es más lento con 
respecto a sus coetáneos. También 
puede haber casos de retardo en la 
autonomía con motivo de problemas 
genéticos: estos niños precisan de un 
seguimiento más cercano, con pro-
gramas educativos especiales. 

El mundo relacional
La vida es relación y en el Jardín de 
Infantes las ocasiones abundan. Para 
un niño, la relación con sus pares es, 
al mismo tiempo, deseada y temida: 
cada encuentro lleva consigo la ale-
gría de estar juntos, la complicidad 
en el juego y el descubrimiento, el 
apoyo cuando se enfrenta aquello 
que da miedo, el conocimiento de sí 

mismo a través de los ojos del otro.
Al mismo tiempo, cada relación pone 
en discusión el egocentrismo en el 
cual el niño está inmerso: la visión 
de sí como sujeto que es centro del 
mundo sufre una sacudida cuando 
un otro se pone a su mismo nivel y 
reclama para sí la misma atención. 
La cercanía del otro conduce inevita-
blemente al conflicto y, a veces, pro-
duce un sentimiento de frustración.
Otra experiencia significativa para el 
niño es el juego. Piaget, el gran psicó-
logo francés, afirmaba siempre que 
“el juego es el alimento de la mente”. 
Al comienzo de la experiencia del 
Jardín de Infantes, el juego del niño 
es un juego en paralelo respecto de 
aquel desarrollado por sus compañe-
ros: si bien se presentan situaciones 
en las cuales varios niños se dedican 
a la misma actividad en el mismo 
lugar, es preciso reconocer que rea-
lizan juegos independientes. A pesar 
de esto, la presencia del compañero 
hace que el propio juego se vuelva 
más seguro; al observar e imitar la 
actividad del coetáneo, el niño puede 
aumentar sus capacidades, desarro-
llar el pensamiento creativo, lanzarse 
a inventar algo nuevo.
Con el desarrollo y la experiencia, el 
niño comienza una relación lúdica 
de cooperación cada vez mayor. 
¿Y cuando se pelean por el juego?
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El carácter fundamentalmente 
relacional de la naturaleza puede 
descubrirse no solo estudiando 
la forma en que interactúan 
las partes que la componen, 
sino también a través del 
modo en que la perciben los 
seres humanos y muchos otros 
organismos.

A nivel de lo que experi-
mentamos por medio 
de nuestros sentidos, 
hemos evolucionado 
para privilegiar las rela-

ciones entre los objetos que nos ro-
dean por encima de sus propiedades 
individuales. En lugar de ver cada 
objeto de una manera que sea conse-
cuencia de su propia estructura físi-

ca, nuestros ojos y nuestro cerebro re-
saltan el modo en que las apariencias 
de los objetos se relacionan entre sí.

Un ejemplo típico de esto es un fenó-
meno llamado contraste simultáneo. 
Consiste en el cambio de la aparien-
cia de una superficie, dependiendo 
de si está rodeada por un color o 
por otro. En la imagen que acompa-
ña este artículo hay varios conjuntos 
de cuadrados que tienen las mismas 
propiedades físicas, pero se ven de 
colores diferentes. Por ejemplo, si mi-
ramos el par de cuadrados verdes en 
el centro de la imagen vemos el de la 
izquierda más brillante que el de la 
derecha, porque está rodeado de co-
lores más oscuros. Sin embargo, am-
bos cuadrados se crearon combinan-
do exactamente la misma proporción 
de los colores básicos rojo, verde y 

azul y, por lo tanto, sus propiedades 
físicas son idénticas.
Usualmente denominamos este fe-
nómeno como “ilusión”, pero desde 
un punto de vista fisiológico es más 
preciso reconocer que se trata sim-
plemente de una consecuencia de la 
manera en que nuestros ojos y nues-
tro cerebro responden a la luz.
Cuando la luz proveniente de una 
superficie entra en nuestros ojos, se 
forma físicamente una imagen en 
nuestra retina. Allí la detectan célu-
las sensibles a la luz llamadas conos, 
las cuales generan una señal que se 
transmite hacia el cerebro a través 
de una serie de capas sucesivas de 
células. Pero lo que se transmite al 
cerebro no es la intensidad de la res-
puesta de la retina a las partes indivi-
duales de una región determinada de 
la imagen. Se transmite la diferencia, 
amplificada, entre la intensidad en el 
centro de una porción de la retina y 
la intensidad en sus alrededores. Este 
proceso, llamado inhibición lateral, 
ocurre en nuestros ojos. Por ese mo-
tivo, lo que determina el brillo que 
percibimos de un objeto no son sus 
propiedades individuales, sino su re-
lación con aquello que lo rodea •

*El artículo fue publicado originalmente en 
el blog internacional de ciencia Wonderverse 
(www.wonderverse.home.blog)

*Traducción: Gabriel Ferrero

Viendo 
relaciones

POR JÁN MOROVIČ 
(REINO UNIDO)*

VERSIÓN COMENTADA DE 
“POLICROMÍA SISTÉMICA” POR 
ESTUDIO DE ARQUEPOÉTICA Y 
VISUALÍSTICA PROSPECTIVA, 
BAJO LICENCIA CC BY-NC-SA 2.0
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ser así, debe estar compuesta necesa-
riamente por los diferentes colores.
Qué interesante sería armar nues-
tras agendas semanales con un poco 
de cada color. ¿Pasa lo mismo en la 
empresa familiar?
La cuestión sería cómo balancear la 
misión de la empresa (crear valor en 
forma de productos y servicios para 
comercializar) con la misión familiar 
(cuidar y promover la vida y la cultu-
ra de la familia) y la personal (desti-
no personal y único de cada indivi-
duo, el sentido de la vida).
En mi vida profesional me he encon-
trado con muchos clientes que han 
desarrollado muy bien el ámbito de 
la empresa, convirtiéndose en exito-
sos empresarios con organizaciones 
sólidas y muy rentables. Pero cuando 
se miran los otros dos ámbitos (fa-
miliar y personal) las materias adeu-
dadas saltan a la vista, opacando el 
brillo del éxito empresarial. 
Veamos algunas recomendaciones 
que pueden ayudarnos en la búsque-
da del equilibrio.

Ámbito empresarial
Fijarse un horario a cumplir. 
Programar una agenda. 
Roles claros.
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El arte  
del equilibrio 
entre familia  
y empresa

A R M O N Í A

La vida de cualquiera de 
nosotros está atravesada 
por muchas variables de 
diferentes ámbitos. Re-
corremos espacios como: 

familia, trabajo, amigos, estudio, 
recreación y cuidado de la salud. En 
muchos casos la familia y el trabajo 
ocupan una cantidad relativamente 
mayor de tiempo que el resto. ¿Cómo 
hacer para mantener un equilibrio 
entre familia y trabajo?

Estoy casi seguro de que muchos de 
ustedes no logran acomodar la agen-
da. Cuando pregunto las razones 
se escuchan cosas como: “en países 
como el nuestro hay que trabajar 
mucho más de lo normal”, “yo des-
canso trabajando, a mí no me cansa 
estar muy atareado”.

Como un arcoíris
Si tomamos un prisma y hacemos 
pasar un rayo de luz blanca por el 
cristal, veremos que proyecta un ar-
coíris. El prisma descompone la luz 
en un espectro equilibrado de siete 
colores. Supongamos que nuestra 
vida es la luz blanca y que cada uno 
de los siete colores es un aspecto de 
ella. Deberíamos poder encontrar la 
combinación exacta de actividades 
en cada ámbito para poder seguir 
siendo una luz blanca, ya que, para 

POR PABLO 
LOYOLA 
(ARGENTINA)

Ámbito familiar
Que la casa no sea una extensión de 
la oficina. Eso incluye el celular. 
Dedicar tiempo a cada miembro de 
la familia. 
En algún momento, contar cómo nos 
va en la empresa, los sueños que te-
nemos. No es bueno que siempre nos 
escuchen hablar de los problemas 
que hemos tenido. ¿Quién querría 
trabajar en un lugar así?

Ámbito personal
Intentar una agenda semanal que 
incluya deporte, estudio, relaciones 
sociales y cuidado de la salud. 
Incorporar el hábito de la introspec-
ción. Esto es aprender a desarrollar 
la habilidad de mirarse para adentro.
Una vida equilibrada es posible. Es 
cuestión de desarrollar el hábito 
pero, sobre todo, de tomar concien-
cia de que la vida no es solo trabajo. 
Les puedo asegurar que si intentan 
vivir así, equilibrando empresa-fami-
lia-persona, tendrán una vida mucho 
más plena y saludable •

*El autor es contador, consultor de la empresa 
familiar certificado (CEFC) y socio activo del 
Instituto Argentino de la Empresa Familiar. 
Escribió Vientos de cambio y ¿De tal palo tal asti-
lla?, libros publicados por Ciudad Nueva.

Para seguir al autor: www.novarum.com.ar e 
Instagram @novarumcba

El desafío está en acomodar nuestra agenda para alcanzar un 
balance entre tres pilares: misión de la empresa, misión familiar y 
misión personal. Algunas recomendaciones para acercarse a ello.
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“El mundo nos 
envía basura, 
nosotros le de-
volvemos mú-
sica” es el lema 

de la Orquesta de Instrumentos Re-
ciclados de Cateura que funciona en 
Asunción, Paraguay. El grupo recorre 
el mundo con su arte para cosechar 
“una semilla”; así, motivan a los jó-
venes para que fabriquen principios 
y valores con materiales reciclados, 
extraídos netamente de la basura.

Los 45 jóvenes que conforman la or-
questa viven cerca del vertedero y es-
taban en “riesgo de exclusión”, pero 
encontraron en la música y en el re-
ciclaje un refugio, menciona a Ciudad 
Nueva el director de la orquesta, Fa-
bio Chávez, un ingeniero ambiental 
que dio vida al proyecto en 2006.
Lo que comenzó como una iniciativa 
de enseñar música solamente a diez 
niños posteriormente fue creciendo 
en cantidad, y el proceso de construir 
instrumentos con elementos recicla-
dos se dio sobre la base de que no 
tenían los recursos suficientes para 
enseñar y crear esa música.
“Cuando iniciamos este proceso no 
teníamos la seguridad de que esto iba 
a culminar en algo, ni siquiera el re-
sultado que tiene esto ahora. Jamás 
me imaginé tocar con estos chicos 
piezas de compositores tales como 
Mozart, Beethoven, Vivaldi, y mucho 
menos viajar a otros países. Tratamos 
de no perder de vista que esto lo ha-
cemos para la comunidad de Cateura. 
Es muy difícil este lugar, el entorno 
es tan desalentador que uno no sabe 
por dónde comenzar. Uno se queja de 
la basura porque no hay recolector, 
no sabe dónde tirarla. Sin embargo, 
nosotros dimos el primer paso para 
eso”, expresa Chávez.  
“Esta escuela de música es como una 
burbuja dentro de una comunidad 
muy pobre en un entorno muy des-

“El mundo nos 
envía basura, 
nosotros le 
devolvemos 
música”

El vertedero de Cateura, uno de los sitios de la 
capital de Paraguay a donde va a parar la basura, es 
también una fuente de inspiración musical. A partir 
de él, en 2006 nació la Orquesta de Instrumentos 
Reciclados de Cateura, que transforma los 
desperdicios en melodías. La iniciativa ha recorrido 
el mundo, y los músicos han trabajado incluso con 
reconocidos artistas internacionales.

O R Q U E S TA D E I N S T R U M E N TO S  
R E C I C L A DO S D E C AT E U R A

POR MATÍAS ÁLVAREZ 
(PARAGUAY)
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favorable, y pareciera que cuando los niños 
toman un instrumento se transportaran a otra 
dimensión”, dice el fundador del proyecto. 
“En la orquesta pueden empezar a soñar con 
un futuro distinto, ya que es una herramienta 
para que ellos salgan a la luz, dejen de ser anó-
nimos, sus problemas y sus condiciones dejen 
ya de importarles a los demás y a la sociedad. 
Por eso nuestro lema principal al momento de 
pisar un escenario nacional o internacional, 
ya sea solos o con artistas renombrados, es 
‘ustedes nos envían basura, nosotros les de-
volvemos música’, para que la gente genere 
conciencia de que la basura no siempre debe 
ser un problema, pues en nuestro caso es real-
mente una alternativa”, añade el director.
Desde Ciudad Nueva pudimos acceder al testi-
monio de Matías Rojas, de 19 años, que toca 
el arpa en la orquesta. “En mi comunidad hay 

vertederos y como soy integrante de esta or-
questa, cualquier lata, cuchillo o tenedor sé 
que es útil para inventar un instrumento. Ya 
tengo impregnado eso dentro del corazón”, 
señala entre risas.
Recientemente y por primera vez, estos jó-
venes de sangre guaraní dieron una serie de 
conciertos en Bolivia, en el teatro municipal 
de La Paz, con sus peculiares instrumentos. 
Instrumentos hechos de madera, latas, tapas, 
tuberías, cucharas y baldes que recogieron 
de un vertedero en Asunción para darles una 
“segunda oportunidad”. De esta forma convir-
tieron los desechos en violines, contrabajos, 
guitarras, baterías y hasta un saxofón.
La música cambia a las personas. Les aporta 
valores de los que tal vez carecen en su entor-
no, como la responsabilidad, la sensibilidad, la 
tolerancia y el compromiso que se desarrollan 
cuando se hace música en conjunto. Ese cam-
bio transforma el modo de ver desde afuera, 

haciendo posible soñar con dulces melodías.
Hace poco, Cateura realizó uno de sus mayores 
aportes en cuanto a música internacional. El 
arpa reciclada de la orquesta participó en “Tor-
menta”, el nuevo tema que acaba de lanzar el 
reconocido grupo de música británico Gorillaz 
en colaboración con otro artista de trayectoria, 
Bad Bunny. El tema está disponible en Spotify, 
YouTube y todas las plataformas digitales.
La grabación del arpa se llevó a cabo en los 
estudios de Damon Albarn (líder de los grupos 
Gorillaz y Blur) en Londres, en el año 2018, 
cuando la orquesta paraguaya correspondió la 
visita que hizo Damon a Cateura.
Muchos artistas en el mundo pu-
dieron apreciar el hecho de que, si 
uno se lo propone, todo es posible. 
El caso de Gorillaz o Bad Bunny no 

son los únicos logros en el haber de este no-
ble proyecto. Cantantes tales como Alejandro 
Sanz o el grupo Metallica se vincularon con el 
grupo musical. Este último invitó a los chicos 
a recorrer el mundo, dejando en alto el men-
saje de cuidar el planeta a través de la música.
Si uno se ubica en la cima del cerro Lamba-
ré, el punto más alto de Asunción, puede ob-
servar con claridad la magnitud del vertedero 
de Cateura. No hay una respuesta sencilla a la 
pregunta de qué hacer con la basura. Sin duda 
sería mejor empezar por no producir tanta. Sea 
cual fuere el camino a tomar, resulta inspirador 
ver cómo las nuevas generaciones entienden el 
papel que juegan, sabiendo que hay soluciones 
como, por ejemplo, la de transformar la basura 
en bonitas melodías •

https://www.recycledorchestracateura.com/
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Soltando pájaros

El 21 de marzo comenzó el otoño. Si 
nos retrotraemos al inicio de la es-
tación a principios del siglo XXI, más 
precisamente, al sábado 22 de marzo 
de 2003, LRA Radio Nacional Argen-
tina ponía al aire un programa de 
historia: Soltando pájaros, un espacio 
ideado por el periodista y profesor de 
historia Atilio Bleta. 
La estructura era sencilla: Atilio invi-
taba a un especialista en historia que 
contaba en su haber con la publica-

CINE
Conduciendo a miss Daisy 
(Driving Miss Daisy) 1989, EE.UU. Dir.: Bruce 
Beresford; Ints.: Morgan Freeman, Jessica 
Tandy, Dan Aykroyd, Patti LuPone, Esther 
Rolle, Jo Ann Havrilla, Crystal R. Fox, Muriel 
Moore.

La señora Daisy (Jessica Tandy) es una mujer 
judía, rica, mayor y testaruda que, a causa de su 
edad, choca el auto con el que ella anduvo toda 
su vida. Después de este incidente, su hijo Boo-
lie (Dan Aykroyd) decide contratar a un alegre y 
persistente chofer afroamericano llamado Hoke 
(Morgan Freeman). Pero Daisy, aunque sea in-
capaz de manejar, tiene muchos prejuicios ha-
cia el nuevo chofer y está en total desacuerdo 
con su contratación.
En la película vemos cómo se desarrolla una 
relación única y especial entre Daisy y Hoke a lo 
largo de 25 años. A pesar de que sus diferencias 
culturales y de edad podrían haberlos separado, 
el tiempo que pasan juntos en el automóvil les 
permite conocerse y apreciarse mutuamente. A 
través de sus conversaciones aprenden sobre el 
mundo que los rodea, lo que les permite rom-
per las barreras de la ignorancia y el prejuicio. 
Es realmente una película espectacular y con-

movedora, con un fuerte mensaje contra la 
discriminación y la hipocresía, tan potente que 
encuentra vigencia aun en la actualidad. La 
relación entre la señora Daisy y Hoke es diver-
tida en todo momento, pero además nos hace 
reflexionar sobre nuestra sinceridad en las rela-
ciones personales.
Esta película fue ganadora del Oscar a “Mejor 
Película”, “Mejor Guion Adaptado” y “Mejor Ma-
quillaje y Peinado”. Por otra parte, Jessica Tandy 
ganó merecidamente el Oscar a “Mejor Actriz” 
gracias a su interpretación.  

por Lucas Jatuff (Argentina)
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ción de un libro o una tesis, y por es-
pacio de una hora conversaban sobre 
diversos temas abordados en el libro 
publicado. 
Hasta aquí, nada nuevo. Pero el “mi-
lagro” es que Soltando pájaros siga 
vigente y al aire en Radio Nacional, 
con una audiencia que se renueva en 
cada programa. Pruebas al canto son 
las emisiones, que superan los 930 
programas, con más de 500 especia-
listas invitados a lo largo del período 
que comprende desde aquel marzo 
de 2003 al marzo actual, de 2023. 
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La posición. Cuentos 
reunidos.
Héctor A. Murena
Buenos Aires, 2022, Fondo de 
Cultura Económica 

“Fue en 1870 cuando Dostoyevs-
ki descubrió que, en la medida 
en que era, él era Dios. Alcan-
zaba así la milenaria revelación 
mística para la que no hay más 
que un Ser, inmutable y eterno, 
del que participa todo lo vivo, 
aunque el velo de la ilusión 
haga que las criaturas imaginen 
que también existe lo variable, 
lo distinto”, escribe Murena en 
el cuento “Demonios” de esta 
tardía y afortunada selección. 
En “Ama y haz lo que quieras” 
no se refiere a san Agustín, aun-
que lo apreciara, sino a un rudo portero, corpulento 
y un poco encorvado, cuya mujer “es nerviosa, de 
cuerpo menudo, soberbia cabellera blanca, un tem-
peramento trágico”. Y explica: “Diríase que absorbe 
todo el dolor que su marido consigue eliminar”. Ella 
terminará ladrando como un perro. Murena descon-
cierta y deslumbra siempre con su imaginación y su 
envidiable y precisa prosa.  
Héctor Álvarez Murena (Buenos Aires, 1923-1975) fue 
ensayista, narrador, poeta y traductor. También fue 
colaborador de la revista Sur y del suplemento cultural 
del diario La Nación. Además, un difusor de pensado-
res como Jürgen Habermas, Theodor Adorno, Herbert 
Marcuse y  Max Horkheimer. Fue el primer traductor al 
español de la obra de Walter Benjamin. Su producción 
ensayística es heredera de la obra de Martínez Estrada. 
Estuvo casado con la escritora Sara Gallardo, hoy nue-
vamente muy leída por el público joven.

El escritor Pablo De Santis señala que 
“luego de su muerte, la obra de Mure-
na fue relegada –como la de Eduardo 
Mallea, con quien tiene muchos pun-
tos de contacto– a las bibliotecas y a 
las librerías de viejo”. Ahora ha vuelto a 
ganar el interés y la pasión de muchos 
lectores que lo consideran un autor de 
culto.
En la narración que da título a esta an-
tología el autor escribe, no sin ironía y 
fino humor: “Mi madre, recuerdo, me 
aconsejaba siempre mirar el lado bueno 
de las cosas. ¡Magnífica mujer! Era de 
un temperamento de esos cuyo molde 
no se usa dos veces, por así decirlo. Pues 
no se limitaba a dar hermosos consejos, 
sino que también los ponía en práctica. 
Baja y menuda, pero entusiasta a los 
ochenta y un años, si para subir a un 

tranvía debía abrirse paso entre la nube 
de criaturas que se apretujan en encarnizada bata-
lla, no perdía la ilusión. Creía estar viéndola…”.
Recuerda su hijo Sebastián que su padre se había 
radicado en Roma, donde había ido a vivir con Sara 
Gallardo: “su madre finalmente rescató a Murena 
de ese departamento para llevarlo al edificio donde 
ellos vivían entonces, en la avenida 9 de Julio, sobre 
Carlos Pellegrini”. Pero Murena ya estaba muy en-
fermo y murió poco después.
Amante del amable anonimato y del silencio que 
preservaban los cafés para sus habituales clientes 
que buscan refugio, Murena dice que estos es-
pacios son como el ágora: “O sea, el campo más 
humano de la ciudad, porque en él se dirimen 
cuestiones comunitarias, económicas, estéticas, 
morales, deportivas, filosóficas, en suma, las abs-
tractas, las que distinguen al hombre como animal 
político”.  

por José María Poirier (Argentina)

En su 21° temporada, Soltando pájaros se 
irradia los sábados de 8 a 9 de la mañana 
por los 870 KHz de Radio Nacional. Tie-
ne su página de Facebook y también se 
pueden revivir muchos de sus programas, 
incluso en RadioCut.
Estén atentos a las novedades editoriales, 
ya que fuentes inobjetables vaticinan 
que durante 2023 Atilio Bleta plasmará 
parte de las experiencias de Soltando 
pájaros en un libro.
Entre otros, han pasado por los micrófo-
nos del programa los siguientes referen-
tes de la historia argentina: Adolfo Raggio 
(historia europea), Jorge Saborido (siglo 

XX), Ricardo de Titto (historia argentina), Na-
talio Etchegaray (tango). Otros referentes de 
la historiografía nacional frecuentemente 
invitados fueron: Mirta Lobato, Jorge Gelman, 
Waldo Ansaldi, Alejandro Cataruzza, Gabriel 
Di Meglio y Luis Alberto Romero, entre tantos 
otros.
La amplia cobertura de Radio Nacional hace 
que la escucha de Soltando pájaros sea ideal 
para arrancar un fin de semana rumiando la 
historia, disfrutando y comprendiendo algo 
más del terruño argentino.

por Quique Figueroa (Argentina)
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POR SONIA VARGAS-
ANDRADE (BOLIVIA)

¡Es Jueves Santo!
¡Qué concentración de misterios que nos atañen!
Revisémoslos, teniendo presente a María, con una atención especial. Es 

Ella quien nos acompaña en este período.
Jueves Santo: ¡Institución de la Eucaristía! ¿Qué habrá pensado 

María en ese día? Habrá sentido en su corazón –pienso yo– un estremeci-
miento de alegría: la inmensa felicidad que le trajo a Ella el haber podido 
ser instrumento de la venida de Jesús sobre la tierra, ahora es la Iglesia 
que sobre toda la tierra podrá obrar un milagro semejante, celebrando la 
Eucaristía.

¡Cómo mirará hoy María la tierra, tan rica de la presencia de Su Hijo!
Jueves Santo: Institución del sacerdocio
¡Los sacerdotes! ¿Quién más similar a María que el Sacerdote? ¿Quién 

puede medir su dignidad, su divina posibilidad de volver a traer a Jesús 
al mundo?

Jueves Santo: Mandamiento nuevo: “Ámense como yo los he 
amado”.

Pongan estas palabras en los labios de María y verán cómo le están bien. 
¡Cuánto nos ha amado! ¡La Desolada! Y ha amado a cada uno de nosotros 
personalmente, porque así ama una madre. Y a todos juntos, como su 
familia.

Jueves Santo: Testamento de Jesús
Es el Espíritu Santo quien nos congrega en unidad. Pero María le agrega 

un “algo más”, justamente porque es madre y no puede ser más 
que así (madre).

Queridísimos:
Reavivemos hoy todos estos tesoros de la Iglesia ciertamente, 

pero que también son nuestros. ¡Y estaremos agradecidos al 
Cielo!

En espera del día de mañana, para poder decir a Jesús 
Abandonado, especialmente en este período: “Eres tú, Señor, 
mi único bien”.

Para que con el Sábado Santo, en especial compañía de 
María, y el día de Pascua, con el esplendor del Resucitado, 
podamos gritar:

“Que los hombres vean también nuestras buenas obras y 
GLORIFIQUEN AL PADRE”1.

Semana Santa 
con María 

AT R AC T I VO S D E U N C A R I S M A

Chiara Lubich ha escrito 
reflexiones sobre la Se-
mana Santa en numero-
sas ocasiones. Esta vez 
les presentamos un es-

crito de 1998. Chiara se encontra-
ba en Argentina, en la provincia de 
Buenos Aires y de manera llamati-
va, quizá porque entró en la religio-
sidad mariana de nuestros pueblos, 
colocó en cada día de la Semana 
Santa una actitud de María, situán-
dola de manera central y como el 
prototipo de todo cristiano. En los 
tiempos que corren, donde la mu-
jer en la Iglesia quiere encontrar un 
lugar más visible, nada mejor que 
seguir los pasos de María. Lo bello 
del carisma de Lubich es que llama 
también a los sacerdotes, diáconos 
y al pueblo de Dios a ser marianos. 
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1.  Chiara Lubich, Buenos Aires, 09/04/98, publicado en https://www.focolare.
org/conosur/news/2018/03/29/chiara-lubich-en-argentina-jueves-san-
to-de-1998/
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